



ROZONES

Salieron y seguirán caros los Yunes

El apoyo de los Yunes para aprobar la reforma judicial le salió a Morena más caro de lo que esperaba. Tanto, que aún no termina de pagar el precio. Dicen los que saben que el asunto no se quedará con la inhabilitación de las causas penales en contra del senador **Miguel Ángel Yunes Márquez**. Otra parte vendrá en las elecciones del próximo 1 de junio, cuando se renueven las presidencias municipales de Veracruz. El puerto y Boca del Río que se supone actualmente las tiene el PAN y no se ve factible que las retengan, pero tampoco las tiene aseguradas Morena, que las quiere. Ambas alcaldías, nos dicen, seguirán en manos de la familia Yunes. Inconcebible, nos señalan, que el patriarca, **Miguel Ángel Yunes Linares**, suelte esos dos cotos de poder, que conserva gracias a su afiliación al PAN. Ahora que está en la 4T, exigirá que le sean respetados esos espacios. Claro, falta saber qué dirán los morenistas que aspiran a esos cargos y, sobre todo, la recién asumida gobernadora **Rocío Nahle**. Veremos.

Deja en claro quién manda

Nos cuentan que en su gira por municipios clave en la entidad mexiquense, **Horacio Duarte**, secretario general de Gobierno, quien lleva en esos recorridos la representación de la gobernadora **Delfina Gómez**, no llegó a preguntar, sino a dar instrucciones claras en materia de seguridad. A varios presidentes municipales, nos aseguran, les ha tenido que quedar claro que la autonomía municipal no implica desorden, ni falta de coordinación en esta materia. El mensaje, nos dicen, ha sido tajante: los nuevos directores de seguridad deberán ser avalados directamente por el secretario de Seguridad. Y ante ello no hay pretexto alguno, pues esta instrucción fue bajada directamente en municipios con historial de conflictos y donde tuvo gran éxito la llamada Operación Enjambre —realizada en coordinación entre la autoridad estatal y las Fuerzas federales, logrando capturas relevantes—. Más de uno de los alcaldes y alcaldesas salió de los encuentros con el ceño fruncido. Pero, nos señalan, deberán entrar en orden tarde o temprano. Ahí el dato.

La reunión de Américo con Claudia

Relevante, nos comentan, la reunión que sostuvieron ayer la Presidenta **Claudia Sheinbaum** y el gobernador de Tamaulipas, **Américo Villarreal**, antes de encabezar ambos un acto masivo sobre programas del Bienestar. Y es que en el encuentro, los mandatarios federal y estatal, con sus respectivos gabinetes, acordaron obras prioritarias, además de supervisar avances de la que será la nueva sede de la Agencia Nacional de Aduanas de México en Nuevo Laredo, cuya apertura se tiene prevista para marzo de 2025. Villarreal dijo sentirse “sumamente feliz” de recibir a la Jefa del Ejecutivo, con lo que se marca el inicio de una nueva etapa en la transformación de los tamaulipecos. La esperanza se renueva con la presentación de los apoyos y Programas para el Bienestar: Pensión Mujeres Bienestar, Programa Salud Casa por Casa para adultos mayores y personas con discapacidad, Pensión de Discapacidad, becas educativas, inversiones en infraestructura, agua potable, transporte público, carreteras y el puerto de Matamoros, así como el tren de pasajeros de Nuevo Laredo a México.



A enderezar Morelos

En las tiendas del sur de Morelos ya se empezó a notar de nueva cuenta el popular refresco de cola que desde hace dos meses se había dejado de vender. Esto, gracias a que FEMSA reanudó operaciones en la planta del municipio de Puente de Ixtla, las cuales estaban suspendidas desde el pasado 12 de septiembre, a raíz del secuestro de cuatro trabajadores, y su traslado a Guerrero para robar la mercancía. La reapertura de la planta es una buena noticia, pues de la distribución y venta de la bebida dependen miles de familias morelenses. Tras la decisión de reiniciar operaciones, nos dicen, hubo todo un trabajo de gestión con los directivos de la empresa, y además las autoridades federales lanzaron un mensaje de firmeza con la captura, el pasado 12 de noviembre, de **Jaime "N"**, alias *La Parka*, jefe de halcones de La Familia Michoacana en la región. Están empezando a componer los problemones que dejó el gobierno pasado que encabezó **Cuauhtémoc Blanco**, a quien ayer se vio muy divertido en la transmisión del fútbol. Uf.

De película

Y resulta que ayer ocurrió algo que sólo se veía en películas o en otras latitudes. Y es que lo que comenzó como un viaje rutinario en el vuelo 3041 de Volaris, con destino a Tijuana, se transformó en una tensa situación de emergencia que puso a prueba protocolos y nervios. Un hombre que viajaba con su esposa e hijos y que aseguró haber actuado así tras recibir una supuesta amenaza de muerte y el aviso del plagio de un familiar, intentó secuestrar y desviar la ruta del avión hacia Estados Unidos. Según se dijo, el hombre usó un lapicero para amagar a una sobrecarga e intentó ingresar a la cabina de pilotos, desatando el caos. Gracias a la rápida actuación de la tripulación y pasajeros, la situación no escaló, el vuelo aterrizó de emergencia en Guadalajara, donde elementos de la Guardia Nacional finalmente detuvieron a **Mario "N"** tras un forcejeo. Videos en redes sociales muestran la angustia vivida a bordo, con pasajeros sometiendo al agresor mientras se escuchaban gritos y llantos de menores. Aunque se respetaron los protocolos de seguridad, queda la pregunta de cómo prevenir episodios así sin afectar a los pasajeros y sus familias.

Dudas sobre la lista

Y donde se siguen viendo señales de trabajo improvisado y ajustes sobre la marcha es en el proceso de registro de candidatos a jueces, magistrados y ministros. Sobre todo en las que corresponden al listado que propondrá el comité de evaluación del Poder Legislativo. Y es que resulta que el fin de semana se conoció un listado de 149 hojas en el que aparecen los nombres de quienes se anotaron al proceso. Sin embargo, entre éstos hay muchos repetidos además de algunos identificados con extraños nombres como "Jorge 1 Jorge 1 Jorge 1" o "Jorge 3 Jorge 3 Jorge 3" o como "Pruebas pruebas pruebas" o "Infórmate, informes, informa". Llama la atención, nos hacen ver, que el número de registros que se presumió como señal de éxito en la convocatoria, el de 27 mil 246, al final quedó en 10 mil 959, y que sobre este último sigue habiendo dudas. Ya en otros momentos se ha urgido a que los procesos mejoren, pues servirán para renovar a la mitad del Poder Judicial. Por lo pronto, nos comentan, hay visos de que se buscará culpar al sistema y emprender una fuga hacia adelante. Pendientes.